
Fuente Langas, Jesús M^a y Víctor Manuel Arbeloa Muru, *El socialismo en Pamplona y Navarra, 1931-1936*, Pamplona, Eunsa, 2021, 770p. ISBN: 9788431336707. 37,90€



Índice. Prólogo (Ignacio Olábarri). Introducción. I. Una época de reformas en el agro navarro (1932-1935). II. La Pamplona de 1932: República, escuelas, religión, violencia, avances, estatuto, paro obrero... III. Disputas religiosas y electorales. IV. El final del ayuntamiento republicano-socialista de Pamplona. V. La nueva Diputación Foral de Navarra. VI. Los problemas cotidianos de Pamplona. *Aberrri Eguna* y unidad sindical. VII. El Consejo Foral. Las escuelas de Pamplona y el fuerte de San Cristóbal. VIII. Todo o nada. Las elecciones de febrero de 1936. La gestora foral. IX. Ahora o nunca. El final de la República. X. Anticlericalismo, antieclesialismo, Cristo y la religión. XI. Relaciones con anarquistas, comunistas, republicanos y nacionalistas vascos. XII. Una ideología marxista-revolucionaria. *Bibliografía. Índice onomástico.*

La historia de la II República en Navarra ha sido abordada en diversas ocasiones de forma general, pero también se incrementaron desde fines del siglo pasado los estudios centrados en aspectos parciales de la misma. El libro que aquí se comenta es un ejemplo de esto último, al dirigirse al socialismo, especialmente en Pamplona, complementando una publicación previa sobre el socialismo en los pueblos de Navarra. La perspectiva es fundamentalmente política, pero sin dejar de lado aspectos sociales y de la vida cotidiana, aunque en menor medida. El objetivo, indican sus autores, es «enjuiciar y acercar a los lectores un período que seguirá siendo polémico y apasionante a pesar del tiempo transcurrido» (p. 593).

Sus dos autores son reconocidos especialistas en la materia y su forma de abordar la cuestión en estas páginas sigue los pasos de libros previos. Destaca en ellos la abundancia de referencias documentales y periodísticas, así como un buen conocimiento de la bibliografía básica sobre la cuestión. Es evidente que, pese a limitarse a un lustro de la historia, lo ocurrido en esos cinco años proporciona un campo fecundo de análisis, dadas las polémicas, incidentes, logros y realizaciones de ese período, que se abordan desde perspectivas distintas, aunque el eje principal sea la perspectiva que sobre todo ello planteó el socialismo. De hecho, una de las principales fuentes consultadas es el semanario *¡¡Trabajadores!!*, la principal publicación socialista de Navarra, a la que se sigue en todos los números disponibles.

Pese a la centralidad de la capital, no se dejan de lado las referencias al resto del territorio navarro, como pone de manifiesto la importancia concedida al marco rural, su principal actividad económica y especialmente a todo lo derivado de la reforma agraria, que «encontró en Navarra una sólida oposición no solo de organizaciones que defendían los intereses de los terratenientes, creadas casi con esa finalidad, sino incluso asociaciones como la Federación Católico-Social» (p. 55). En conexión con ella, la constante preocupación por el paro obrero o la falta de viviendas dignas y todo lo relacionado con la



Universidad
de Navarra

— FACULTAD DE
FILOSOFÍA
Y LETRAS

— DEPARTAMENTO DE
HISTORIA DEL ARTE
Y GEOGRAFÍA

RECENSIONES

consecución de la laicidad, lo que generaba constantes polémicas con las derechas navarras, opuestas a medidas que afectaban a todos los órdenes sociales, desde la enseñanza, a los cementerios, la presencia de las autoridades públicas en las festividades religiosas, el uso del crucifijo, y un largo etcétera de cuestiones que generaban tensión social por las reticencias de una parte de la sociedad navarra. Pero la existencia de tales graves problemas no conllevó necesariamente una unanimidad en las soluciones, y sí, en cambio, un creciente enfrentamiento, con la derivada de un incremento de la violencia y un paulatino radicalismo visible en todos los órdenes de la vida ciudadana, desde lo más político, como la composición de la Diputación, a lo más cotidiano, como el nombramiento de los maestros o las fiestas y actos públicos, sin dejar de lado el robo en la catedral de Pamplona, objeto de gran atención por sus habitantes. El matonismo, el empleo de armas de fuego, las palizas y agresiones se multiplicaron, pero también las divergencias en el seno de las fuerzas políticas y sociales. Los socialistas denunciaban, a través de Tiburcio Osácar, la persistencia en Navarra del poder «de la caverna [...], de la clerigalla y el caciquismo» (p. 197).

Pero esta imagen sombría de la II República no es cierta si no se combina con un variado programa de actuaciones e iniciativas de reforma social que quedaron reflejadas en las páginas de la prensa o en los debates municipales, y que encuentran en las páginas del libro de Fuente y Arbeloa un reflejo que enriquece la mirada sobre aquel tiempo. Son muchos los aspectos que se recogen, como la celebración del congreso pedagógico que presidieron Rodolfo Llopis y Fernando de los Ríos, en septiembre de 1932, una muestra de los desvelos por la extensión de la enseñanza, también reflejada en el programa de construcción de escuelas. O la expectación despertada por la visita de Niceto Alcalá-Zamora e Indalecio Prieto por esas mismas fechas. No pueden faltar celebraciones cargadas de simbolismo, como los primeros de mayo o incluso el *Aberri Eguna* de 1935, con 40 000 asistentes a la capital navarra; ni menos las ayudas concedidas por el ayuntamiento pamplonés a un símbolo de la identidad colectiva como Osasuna, máxime cuando el club rojillo alcanzó su primer ascenso a primera división en 1935.

En definitiva, estamos ante un libro detallado, minucioso en muchos casos, que tiene como objeto lo que recoge su título, pero que lo contextualiza de manera amplia al integrar lo que sucedía en el conjunto de Navarra y en el marco de la II República. Añade además en sus capítulos X a XII reflexiones más amplias sobre la religión, la Iglesia y el clero, las relaciones entre los socialistas y otras fuerzas políticas o las reflexiones ideológicas que las circunstancias fueron explicitando y que, a partir del citado semanario de la UGT de Navarra *¡¡Trabajadores!!*, son por sí mismas temas de investigación que van más allá del marco pamplonés o navarro. Todo ello hace que estemos ante un libro que resulta de obligada consulta y complemento útil a lo ya publicado hasta el momento y marco en el que insertar futuras investigaciones que, a no dudarlo, seguirán llegando.

Jesús M^a Fuente Langas, historiador, ha trabajado en diversos campos relacionados con la historia de Navarra del siglo XX. Es autor de obras como *La Dictadura de Primo de Rivera en Navarra* (1998); *Historia de una empresa centenaria: Industrias Muerza (1875-2000)* (2015). Y coautor, con Víctor Manuel Arbeloa, *Vida y asesinato de Tomás Caballero. 50 años de lucha democrática en Navarra* (2006) y *El*

RECENSIONES

socialismo en los pueblos de Navarra (5 de abril de 1931-18 de julio de 1936) (2016). **Víctor Manuel Arbeloa Muru**, fundador y miembro de diversas asociaciones culturales y científicas, ha sido presidente del Parlamento de Navarra, senador y europarlamentarios. Especialista en historia de la Segunda República española y singularmente en sus relaciones Iglesia-Estado, masonería y socialismo, es autor de numerosos libros sobre ese periodo histórico, entre los que destacan, de los más recientes: *El quiebro del PSOE en 1933-1934: del gobierno a la revolución* (2015); *Navarra y los estatutos de autonomía (1931-1932)* (2015); *La minoría vasco-navarra: la religión y la autonomía* (2015) y *Navarra, del estatuto rechazado al frente popular (1932-1936)* (2020) (con Enrique Jaurrieta Linzoain).

Francisco Javier Caspistegui
Universidad de Navarra

 <https://orcid.org/0000-0002-6754-5756>



Universidad
de Navarra

FAULTAD DE
FILOSOFIA
Y LETRAS

DEPARTAMENTO DE
HISTORIA DEL ARTE
Y GEOGRAFIA